

LA UNION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Jaca: trimestre. Una peseta
Fuera: semestre. 2'50 "

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.
No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no esté firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCION

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

Año IX

Calle Mayor, 32.

JACA

Jueves 25 de Noviembre de 1915

Franqueo concertado

Toda la correspondencia á nuestro Administrador

Núm. 466

HACIA LA UNION ECONOMICA

Sería pueril suponer que la guerra ha de terminar al firmarse la paz. No es paradoja. No nos referimos precisamente a la guerra espiritual que ha de proseguir aún después que los soldados depongan sus armas; capitaneada por el odio y el deseo de venganza, continuará la campaña de palabras, en el periódico, en la tribuna, en el libro y hasta en la escuela. Pero la verdadera guerra será otra. Pensamos en la que es el elemento permanente de las sociedades humanas, de la historia: en la guerra económica.

Los vencedores, lejos de dormirse en los laureles, fortificarán con más ahínco que nunca su economía, no sea que los vencidos, hostigados por el espíritu del desquite, traten en el futuro de sorprenderles; otro tanto harán los vencidos, restaurar y acrecer su economía, bien con un propósito de revancha ó bien simplemente para evitar una prostración más honda. ¿Y cómo ha de operarse esta restauración y este acrecimiento? ¿Qué formas ha de adoptar esa próxima ofensiva de economías?

Ya tenemos un indicio. Fué la conferencia que recientemente celebraron en Cernobio, Italia, junto al lado de Como, numerosas personalidades políticas y financieras de Francia é Italia. El propósito de esta reunión era establecer una inteligencia entre las dos naciones latinas, por de pronto, para hacerla quizás extensiva más tarde á sus dos otras aliadas, Inglaterra y Rusia. La finalidad de esa inteligencia consiste en eliminar en cuanto sea posible, dentro de los países que la acepten, la importación de productos alemanes y austriacos. Si, por ejemplo, Francia fabrica un producto que Italia importaba de Alemania ó Austria antes de la guerra, el nuevo acuerdo estribará en que en lo sucesivo el gobierno italiano dé preferencia al producto francés. Lo mismo haría Francia respecto de los productos italianos. Y si Inglaterra y Rusia entrasen en la combinación—no es probable que entren inmediatamente, Inglaterra á causa de su régimen libre-cambista y Rusia por la lejanía de

sus fronteras—la reciprocidad sería idéntica.

Naturalmente, el instrumento de esta inteligencia serían los Tratados de comercio. Más hoy la variedad de la producción económica viene á ser análoga en la mayoría de los países europeos, por lo menos en los occidentales; todos fabrican los mismos productos; lo que los distingue son diferencias de cantidad, de calidad ó de precio. Esto quiere decir que un Tratado de comercio entre Francia é Italia, para combatir de esta forma la producción alemana, sería tan vasto que abarcaría á casi toda la producción italiana y francesa. Un tratado así equivaldría á un Zollverein parcial, á una semi-unión aduanera entre Francia é Italia.

Es de suponer que si este plan se realiza, no permanecería Alemania cruzada de brazos. Lógicamente, tratará de defenderse con la misma arma, aliándose en lo económico con Austria y Hungría para eliminar de sus mercados los productos franceses é italianos. En esto de uniones de aduaneras Alemania ha sido una maestra. El Zollverein que abraza á todos los Estados alemanes es un patente ejemplo de energía política y utilidad económica. La unidad que hoy rige en el pueblo alemán no se hubiera dado sin una previa unificación de su economía. De ahí la probabilidad de que á la iniciativa de franceses é italianos responda Alemania con otro proyecto de inteligencia con Austria y Hungría. Así los austriacos, después de haber vivido más de medio siglo fuera de la Federación alemana, volverían á ella bajo la hegemonía de Prusia. Del mismo modo que en la guerra de 1866 destruye Prusia la rivalidad de Austria y en la del 1870 se constituye el imperio alemán bajo el predominio prusiano, quizás esta guerra de ahora sirva en último extremo para incorporar Austria y Hungría al imperio germánico, siempre bajo la preponderancia de Prusia.

Lo cierto es que en el mundo entero se observa una tendencia á formar unidades nacionales superiores. Ahí tenemos la conferencia panamericana que se celebró en Washington en el último mes de Mayo. Por debajo de los tan-

teos, incertidumbres y desconocimiento mútuo de una primera reunión, se entrevé el germen de una futura unidad continental. La naturaleza misma de esa conferencia es garantía de que no será un ensayo baldío. Hubierase tratado de un proyecto de unificación militar, y es probable que, no habiendo un serio peligro de agresión en vista, hubiera quedado sin continuidad. De igual modo, si se hubiera planeado una unificación puramente política, es dudoso que echará raíces. Pero se trata de una cooperación económica de unir varias funciones de toda la economía del continente americano, y esto es ya una sólida garantía de que no quedará en vano intento y de que la idea de los Estados Unidos de toda América, aunque remota, comienza á rozar el mundo de las realidades.

Contra lo que piensan los inmovilistas, el mundo no conservará en el porvenir las mismas divisiones fronterizas que en el presente del mismo modo que tampoco ha conservado las pretéritas. La ley de su desarrollo económico le obligará á formar agrupaciones mayores. No se ve, por ejemplo, razón para que algún día, acaso próximo, no entren en la unidad económica de Alemania—con sus consecuencias para toda la vida colectiva—Austria y Hungría y acaso los países escandinavos y Holanda. Tampoco se ve razón para que los pueblos eslavos de los Balcanes no busquen defensa contra Occidente en una alianza económica con Rusia. En cuanto á una alianza de este género entre Francia é Italia, ya hemos visto por la Conferencia de Cernobio que la idea empieza á realizarse. Si esto acabara por acontecer, no es fácil comprender cómo España, que tanto comercio tiene con Francia, podría mantenerse fuera de la combinación. Por de pronto, ya se habla de que en la próxima conferencia franco-italiana se la admita á sus consejos.

Así quedaría dividida Europa económicamente en tres grandes grupos: el eslavo, el germánico y el latino. Probablemente fuera del sistema quedaría como es vieja tradición suya, Inglaterra, por su posición insular, más que por otra cosa. Sería como siempre lo ha sido durante varios siglos, la pesa

que decidiera de que lado habría dá inclinarse la balanza, cuando apareciera amenazado su equilibrio. Todo esto parecerá quizás pura fantasía; pero no puede negarse que después de esta guerra estaremos más cerca de los Estados Unidos de Europa.

LUIS ARAQUISTAIN

(De Ergos)

COSAS DE LA GUERRA

Impresión de un neutral

No hay cosa más triste para un país en guerra que ver hollado su suelo por la planta del enemigo invasor; todas las humillaciones que pueda sufrir el hombre parecen concentradas en la presencia del extranjero enemigo sobre el suelo de su patria. Mas no hay cosa tan grande como el espectáculo de un pueblo que se levanta en armas, con santo patriotismo, para luchar por su independencia. La realidad trágica, con todos sus horrores, pone sombras de muerte en los floridos campos y en las ciudades antes llenas de vida, pero el heroísmo de un puñado de hombres, triunfando sobre el dolor, escribe páginas en la Historia que se hacen imborrables.

¿Qué ha quedado de la antigua Grecia después de las irrupciones de Darios y Artajerjes? Las Termópilas, Maratón, Platea, Micala y otros tantos nombres gloriosos que no se olvidarán nunca. ¿Qué, de la antigua Iberia sojuzgada por cónsules y pretores sanguinarios y crueles? Sagunto, Erisaná, Numancia, Calagurris... Sobre las ruinas de unas ciudades se levantan otras; las cenizas de los campos incendiados son abono para nuevas floraciones, y de lo antiguo no perdura más que el heroísmo de los hombres reivindicando eternamente el honor de la Patria ofendida.

Servia la heroica, Bélgica la mártir, víctimas de odiosas injusticias, dejarán escrito en la Historia sobre todos los triunfos de sus enemigos el triunfo del honor, la sublime apoteosis del valor patrio, vencido ciertamente pero no humillado. La una ya oprimida por

la fuerza bruta; la otra resistiéndose a la opresión odiosa con toda la sobrehumana grandeza de lo sublime. La desgraciada Bélgica no pudo contener el empuje bárbaro del invasor y agoniza rendida bajo la férrea planta del enemigo. Servia, más guerrera, y tan amante como aquella de su libertad y de su honor, quiere hacer pagar a más caro precio su independencia, y en los abruptos desfiladeros de los Balkanes su heroísmo va forjando episodios que serán limados con la aureola de la inmortalidad. La Epica tendrá nuevas hazañas que revestir con las espléndides de su arte; los servios, titanes del sentimiento patrio, enardecidos por la justicia de su causa, rememorando los himnos del viejo Tírteo y levantados sus corazones por un solo entusiasmo, escriben en estas horas de duro sacrificio las mejores y más brillantes paginas de su historia.

Turcos, búlgaros alemanes y austriacos luchan a la vez contra los servios; éstos son muy pocos, aquellos son muchos; la diferencia es abrumadora, terrible. La ley injusta del número dará la victoria a los enemigos de Servia, pero la Fama pregona por el mundo el valor de sus hijos resueltos a morir por ella como mueren los héroes. Los servios verán ahora avanzar por su territorio los ejércitos enemigos, como los antiguos helenos vieron asomar por el Helesponto las falanges de los persas, que eran tantos que si disparaban sus flechas a un tiempo podían ocultar la luz del sol. De nuevo se repetirán hoy aquellas escenas, y los heroicos defensores de los Balkanes tendrán que sucumbir como los defensores de las Termópilas.

No esperemos que los franceses, ni los ingleses, ni los rusos puedan prestar a los servios el apoyo que necesitan. Ni Francia ni Inglaterra, ni Rusia podrán salvar ya a la desdichada Servia; sería necesario un esfuerzo que parece imposible realizar. Cuando se considera la importancia de los enemigos que combaten a Servia y el modo como esta es atacada en casi todo el perimetro de sus fronteras, no queda en el espíritu un resquicio por donde pueda penetrar una esperanza.

Por eso toda la grandeza, toda la gloria de la lucha que se desarrolla hoy entre las asperezas de las montañas balcánicas corresponde por entero a los servios. Que sean los momentos presentes expiación de pasadas culpas, ¿qué importa? Lo accidental es pasajero, lo esencial es perdurable, y nada vivirá tanto en la memoria de los hombres como el heroísmo de ese pueblo, pequeño en extensión, pero en valor más grande que cuantos le combaten.

Los servios serán aplastados, pero su vencimiento será más glo-

rioso que el triunfo de sus enemigos.

ALFONSO ZAMORA.

EL VALOR DEL DINERO

Conviene distinguir cuidadosamente el valor nominal expresado en numérico efectivo, del valor real, que es el que prácticamente proporciona los medios de vivir más o menos amplios al individuo y a la colectividad. A una elevación del valor real, no puede corresponder igual alzada en el valor nominal y recíprocamente. Si el precio de las cosas necesarias en la vida desciende, el valor del dinero aumenta y lo contrario sucede cuando las necesidades de la vida son mayores. Si el valor nominal asciende con el coste de la vida, el valor real permanece el mismo. Ahora bien, es natural que lo importante sea el valor real o el número de comodidades que pueden adquirirse con la renta, interés o capital del individuo.

Son variables con los tiempos las exigencias de la vida individual y colectiva. Así, cuenta la historia del siglo XVI, que los precios de algunas materias de primera necesidad en los últimos años del reinado de Felipe II eran los siguientes: Carne a 17 y 20 maravedises la libra, leche a 24 el azumbre, vino de 12 a 14 maravedises la misma unidad, trigo 56 reales carga, pan 20 maravedises el cuartel de dos libras y media, zapatos a 4 reales, medias a 8 maravedises, fruta buena a 3 y menos, aceite a 18 reales arroba.

En aquella época los galeones cargados de plata que llegaban de las Indias hacían rica la corona española, apesar de los dilatados dominios de los reyes de la casa de Austria.

No obstante, creciendo las necesidades de la patria y no siendo suficientes a cubrir gastos los ingresos de Indias, inicióse la imposición de gabelas contributivas, estableciéndose al efecto riscas, como las del garapito, el arbitrio de la sal, el impuesto a los mesones o posadas, la venta de alcabalas, hidalguías y realengos, la compra venta de juros, etc.

De entonces acá, es indudable que, el empobrecimiento de España ha continuado y que así como las necesidades de la vida nacional han aumentado ha disminuido la riqueza. Sufre estas consecuencias sobre todo, la clase media que es la más quebrantada por todos los desbarajustes sociales. Por eso, actualmente, la grande industria y el comercio en gran escala no cesan en sus combinaciones matemáticas, averiguando la incognita de aventajar unos a otros en cortos céntimos con los que puedan favorecer al agricultor, al pequeño patrono y comerciante al detall y en general a la clase media, con la cual pueden ellos subsistir.

De otra parte el alza de las materias primas y las competencias industriales de las que resultan favorecidas las naciones ricas, absorben capitales cada vez mayores, encareciendo el valor del dinero.

Y este febril movimiento de la vida moderna acumula millones nuevos en las naciones favorecidas con atracción del peculio de los estados inferiores.

Miguel Ancil

Pamplona, Noviembre de 1915.

DESDE MADRID

En verdad, lector amable, si quieres

una impresión, fiel reflejo, en lo posible, de cuanto en estos momentos mezcra el honor de unas cuartillas, te diré que la política y la guerra, la guerra y la política absorben por completo la atención de las gentes, profesionales o nó.

Convengamos en que con menos motivo y por asuntos de no tanta monta como el que se discute, se ha levantado en más de una ocasión mayor polvareda, si cabe, que la promovida con los proyectos de reformas militares presentados al Parlamento por el Ministro de la Guerra y, sin embargo, cuando en todos o la mayoría ha habido interés en buscar una fórmula decorosa que permitiera dar solución a todos satisfactoria, se ha encontrado; no nos extrañe, pues, si cuando vean luz estas mal perfeñadas líneas se ha disipado la tormenta, y lo que hace ocho días pareció iba a dar al traste con la actual situación haya terminado en una batalla campal, sin vencedores ni vencidos.

Fué el Conde de Romanones quien rompió el fuego con un discurso tan documentado como enérgico; momentos tuvo de gran sinceridad en cuanto implicaban reconocimiento expreso de yerros pasados que a todos por igual alcanzan, y que no tienen otro remedio que un firme propósito de enmendarse con las sabias enseñanzas que la experiencia le ha dado; en labios de quien aspira a ser el sucesor del Sr. Dato, en el Poder, sus palabras tienen valor innegable.

Continuaban desfilando por el escenario político todas las restantes minorías sin aparecer puntos de contacto con el Gobierno, cuando el Sr. Dato, viendo el incremento que el fuego tomaba y oreyendo llegada la hora de purificar el ambiente, hizo ante la Cámara las declaraciones que todos conocéis dando al debate un giro tan extraño como inesperado. Cree el Gobierno inaplazable su aprobación (se ha llegado a hablar de la sesión permanente) por considerarlo verdadera necesidad nacional; creen las minorías que su discusión debe alternarse con la de otros proyectos no menos premiantes como son los económicos; es decir, no se discrepa en la esencia íntima del proyecto, aun cuando para muchos no haya respondido, a lo que esperaban sino en un hecho nuevamente circunstancial cual es la prelación con respecto a las demás cuestiones.

Recuerdos indelebiles dejará este debate; aprovechando la ocasión y moviéndose cada orador dentro de la órbita en que por su posición política se halla colocado, nos han dado a conocer cosas tan dolorosas que indudablemente han tenido que pesar en el ánimo del Gobierno, y, a buen seguro, dichas en otras circunstancias hubieran podido acarrear algún disgusto a sus autores.

El Sr. Dato ha demostrado con su actitud no sentir el menor apego al Poder, ya que sólo cansancio y preocupaciones le proporciona; Romanones, ni cree llegada la hora, ni los momentos actuales son propicios a un cambio de política; ¿es, pues, aventurado suponer, como antes indicamos, que todo termine sin que aquí haya pasado nada? Esta es la opinión dominante, más librenos Dios de sentar afirmaciones en materia política donde de la tarde a la mañana lo blanco aparece negro.

Se pondrá, pues, sobre el tapete la cuestión económica y entonces... entonces sí que tendrán nuestros prohombres ocasión de lucir sus aptitudes; existe un déficit que tiene que enjugarse y esto ya no se hace con palabras sino con soluciones adecuadas y racionales que puedan llevarse al terreno

de la práctica con la urgencia que las necesidades reclaman.

Y los catalanes, ¿se conformarán con regresar a su tierra sin el correspondiente aginaldo?

Feliciano Lacasa.

Madrid Noviembre 1915



El premio natural
de la belleza:

La belleza—dice una dama célebre en el mundo de la elegancia y de la intelectualidad parisien, la condesa de Visalroveni:—la belleza es un premio natural.

Y agrega: premio que necesitamos conservar con el mayor cuidado.

Agradar es una especie de culto para la mujer; la higiene es la base; el atractivo, su ley, y el adorno su conjunto.

Evidentemente, la madre es la que debe velar con prudentes consejos sobre los preceptos de la higiene y la belleza.

El poeta Aerder define admirablemente los varios atractivos de la cara. Compara la cabeza al olimpo, y los cabellos con la selva. El cuello noble y esbelto revela la dignidad. La frente es la plancha de oro donde se reconcentran grabados los sentimientos de fuego. Las cejas son verdaderos arcos-iris de paz.

Los ojos y la nariz son los órganos voluptuosos de la vida activa; la boca delicada es el centinela avanzado de la voz, intérprete del alma y de los sentimientos mas dulces.

El mal humor es el gran enemigo de la belleza. Endurece los rasgos, transforma la mirada, arruga la expresión y envejece el conjunto de la actitud. El arreglo tiene sobre la expresión gran influencia; una cara bella y jovial, se torna seria bajo muchos tocados; una fisonomía joven y agradable envejece y se arruga con excesivos rizados y adornos.

Agradar representa una especie de sacerdocio para la mujer. Por esto es preciso no solo cuidar de la higiene de la belleza del outis, sino prestar atención a la expresión, para no dar lugar al cambio de cara y no tener que decir que por la mañana se la saca de un estuche para volver a guardarla de noche.

La preocupación de aumentar la belleza, merced a la higiene, no es de hoy; Cleopatra parece que había llevado muy lejos la investigación de los secretos del arte del cosmético.

La misión eterna de la mujer es agradar al hombre. Y por lo tanto debe hacer todo lo preciso para adquirir y para aumentar su belleza que es una promesa de felicidad. Un hombre que tiene talento y méritos nunca es feo; una mujer que carezca de gracia y de belleza, verá desgraciadamente sus buenas condiciones estimadas en bien poco.

El mejor ejercicio
de la mujer:

El baile, bella lectora, al que seguramente eres tan aficionada, constituye acaso el ejercicio más útil, higiénicamente hablando... á no ser realizado, como lo es generalmente, después de comer, prolongándose hasta altas horas de la noche, con vestidos ajustados y calzado muy estrecho, en salones bien cerrados y poco espaciosos para el número de parejas y con un piso del cual se levanta un polvillo sutil perjudicialísimo.

Si ves medio, lectora, de realizarlo de modo distinto, no dudes en dedicarte á él con todo ardor. Las rosas de tu cara, la fuerza de tus músculos, serán los primeros en indicarte sus ventajas. Si, como es de esperar, no hallas forma de dedicarte á ese juvenil ejercicio si no en el salón cerrado, cargado de esencias y pernicioso para la intensidad

Viuda de R. Abad, Mayor, 32

IMPRENTA Y PAPELERIA

Confección de toda clase de modelación. Faldones de lotería á una ó varias tintas. Tarjetas de visita en todas clases y precios.
Almanaque Bailly-Baillyere á 1'50 pesetas.

conque tus pulmones han de trabajar con la danza... procura no abusar de esa diversión que te es grata. Piensa que un deporte cualquiera te será bastante más conveniente para dar relieve á tu belleza.

El baile ha sido preconizado como uno de los mejores medios contra las crisis del sexo. El baile moderado, que no se prolonga hasta rendir de cansancio, que no obliga á arremolinamientos continuados, es, no puede dudarse, el ejercicio útil por excelencia. El peligro, el inconveniente está en el salón. En el campo, en una jira, en tu finca de recreo, en la *hermese* aristocrática, el baile arrugará el ceño de tal cual moralista, pero nunca el del higienista.

El baile hace la circulación más rápida, la respiración más frecuente (he aquí el peligro del salón) y la expelición cutánea más copiosa. Desarrolla prodigiosamente los músculos de las piernas, de los muslos y de la parte inferior del tronco, muchas veces á expensas de la parte superior del mismo tronco del brazo y del antebrazo. El baile da vigor y salud, gracia al modo de andar y libertad á los movimientos. En ti misma ¡oh belleza decreciente que te confinás en el hogar! es el baile de una utilidad que acaso no sospechas, puesto que contrabalancea los nocivos efectos de ocupaciones sedentarias.

Gacetillas

Celebraron los músicos su fiesta con las alegrías precisas á su juventud y á sus iniciativas, como de artistas, laudables y de indudable gusto. En su desperezo matinal la ciudad fué saludada con cohetes y dianas bulliciosas, invitando á disfrutar de las entusiasmos de los cultivadores del divino arte.

En la iglesia de Santo Domingo se celebró misa solemne y las músicas civil y militar interpretaron bellísimas producciones; predicó el joven beneficiado señor Lacasta, con su proverbial elocuencia, haciendo atinadísimo panegírico de la Santa y cantando las excelencias de la música, que en la Iglesia ha sido un poderoso propulsor de la fé, insustituible para sus pompas y solemnidades.

Reunieronse nuestros jóvenes músicos en íntimo banquete y al atardecer la música municipal recorrió las calles obsequiando al vecindario con los ecos de vibrante marcha.

Para solemnizar la fiesta onomástica de su rector dignísimo, R. P. Clemente Merino, el claustro de profesores y alumnos de las Escuelas Pías celebraron el martes último misa cantada por un coro de niños. El P. Merino agradeció profundamente el homenaje de simpatía que se le tributaba y desde el púlpito dirigió á los escolares su palabra fluida, exhortándoles al estudio y exacto cumplimiento de sus deberes.

El P. Merino recibió también expresivas manifestaciones de afecto por parte del pueblo jacetano y el respeto y consideración de las autoridades y significadas personalidades.

El Regimiento de Gerona, de guarnición en esta plaza, se apresta á ce-

lebrar la fiesta de la Parisima, patrona del arma, con brillantes fiestas. Según nuestras noticias además de los cultos religiosos acostumbrados, habrá para la tropa diversiones cuarteleras y festejos profanos; y la clase de sargentos prepara una velada teatral en la que se pondrá en escena «Aprobados y suspensos» y «Parada y fonda».

Dice la prensa de Huesca que con un tiempo espléndido se ha iniciado la animación característica de las ferias de San Andrés. No hay todavía gran abundancia de ganados en los mercados pero no obstante, las contrataciones se hallan en todo su apogeo, realizándose en las cuadras y siendo de ellas la nota saliente, el unánime retraimiento de los acaparadores, que de su actitud esperan, indudablemente, precios ventajosos.

El temor, no exento de fundamento, de que las economías introducidas en los presupuestos del Estado prive a las obras de los Grandes Riegos de la consignación necesaria para la continuación de los trabajos, ha llevado la alarma a las zonas interesadas que con razonamientos muy atendibles piden por medio de la prensa el que no se omita tal consignación. Los representantes de la provincia ofrecen al pueblo su apoyo y le recomiendan tranquilidad ya que tienen el ofrecimiento del ministro de incluir en los presupuestos para dicho objeto igual cantidad que el año pasado.

Háse publicado en la «Gaceta», una R. O. convocando á oposición para cubrir unas 200 plazas de oficiales quintos del cuerpo de Correos y otra Real Orden disponiendo bases para hacer dichas oposiciones.

Serán admitidos todos los aspirantes que hayan cumplido hasta fin de año los 16 años como minimum y los 30 como maximum ó sea todos los comprendidos entre estas dos edades. En el tercer ejercicio se exigirá contabilidad mercantil.

El señor gobernador civil de esta provincia se ha servido señalar el día 60 del actual, de diez á doce, para verificar el pago de la expropiación llevada á cabo en el pueblo de Canfranc con motivo de las obras de la explanada para la construcción de la estación internacional de dicho pueblo, en el ferrocarril transpirenaico de Zuera á Olorón.

Como nota muy halagüeña y demostradora de las sanas inclinaciones de la juventud jacquesa, merece consignarse que en todos los centros docentes dedicados á las clases de adultos la matrícula es muy numerosa y la asistencia asidua. Esto unido al celo, demostrado, de los profesores que las dirigen es segurísimo que de ellas han de retirarse óptimos frutos que se tra-

ducirán en visible progreso de nuestros intereses morales.

Nuevamente el señor gobernador publica en el «Boletín oficial» una circular [interesante á los obreros que marchan á trabajar á Francia, necesitando para ello proveerse de los siguientes documentos:

Certificación de buena conducta, de no estar procesado, de estar vacunado, pase militar de estar exento de responsabilidad de quintas, cédula, retrato y contrato de trabajo visado por el cónsul español del punto de destino.

NOCTURNO

La luna brilla amorosa
nacando cielo y tierra
y la brisa, melodiosa,
trae perfumes de la sierra.

En el jardín melancólico
reinan plácidez y calma
y hay un ambiente nostálgico
que de amor habla á mi alma.

Hay un silencio claustral
roto por una fontana
y el vergel sentimental
su poesía desgrana.

Luna, poesía, flores,
suaves y olorosas brisas,
¿por qué habláis á mis amores
siempre entre chillonas risas?

¿Por qué así me hacéis llorar
si el llanto me viene á herir?
¿Por qué en el dolor de amar
siempre esclavo he de vivir?

¿Por qué mi alma se enternace
tanto si le habláis de amor?
¿Seguis aún? ¡Oh, si parece
que os gozáis en mi dolor!

¿Por qué en noches como ésta
sufro más, decir por qué?
Y la brisa en la floresta
parece decir: «No sé»

V. GUARDIÓ

Carnet de sociedad

El sábado se celebró en Anzónigo el matrimonio de la discreta y hacendosa señorita Benigna Ballarín, hija de nuestro buen amigo D. Juan Domingo, maestro nacional de aquel pueblo con el inteligente y activo comerciante de la citada localidad D. Fidel Ara.

Bendijo la unión el señor párroco de Siresa, D. Mariano Larripa, tío de la novia, asistiendo el Juez D. José Cortina, y siendo apadrinados en tal acto por D. Rafael Roselló y Doña María Labad, de Cortina.

La numerosa y selecta concurrencia que acompañó á los contrayentes, com-

puesta en su mayoría de personas de gran posición social de Anzónigo y pueblos comarcanos, fué agasajada espléndidamente por los padres de la novia, en cuya casa reinó durante dos días la animación propia de tales casos.

Reciban los contrayentes la más cordial enhorabuena y que la felicidad más completa les acompañe en su nuevo estado.

El veterano y distinguido coronel de infantería D. José Emperador, que actualmente prestaba sus servicios en la zona de reclutamiento de Huesca, ha sido destinado á mandar el Regimiento de Bailén, de guarnición en Logroño.

Nuestro buen amigo D. José María Bandrés, notario que fue de esta ciudad, nos comunica que ha instalado definitivamente su despacho profesional en la calle Mayor, núm. 19, de Lérida y tiene la galantería, que le agradeceremos, de ofrecérsenos en su nueva residencia, y por nuestra mediación á todos los jaqueques de los que tan grates recuerdos guarda. Aprovechamos esta ocasión para agradecerle sinceramente el que nos dedica en sustanciosa crónica escrita desde la ciudad catalana á *El Noticiero*.

En Mar del plata (República Argentina), su residencia, falleció el mes último nuestro considerado amigo y paisano, Don Venancio Casalet, unido por próximo parentesco á conocidas familias convecinas nuestras y que en Jaca gozan de grandes simpatías. Cual si dicho señor hubiera presentado su próximo fin, hace dos años próximamente y después de muchos de ausencia, visitó á sus deudos y con su señora e hija pasó en Jaca larga temporada.

La noticia de su fallecimiento será seguramente acogida con sincero dolor por cuantos le conocieron, pues de todos contaba con grandes afectos el finado por sus cualidades de laboriosidad y honradez.

Reciban su viuda e hijos y con ellos sus parientes de esta ciudad la expresión de nuestro duelo.

CARPINTERÍA USADA

PROCEDENTE DE DERRIBO y en buen uso, se dará en buenas condiciones.

Para tratar dirigirse á esta imprenta.

Toda persona de buen gusto y exquisito paladar, debe probar el **Chocolate** de **Salvador VALLE**

en la seguridad de que ha de quedar verdaderamente sorprendido al notar su finura y riquísima calidad por estar elaborado a base de cacao de primera, huevos frescos y leche riquísima, todas las clases que elabora, llevando más o menos cantidad de dichos componentes según precio. Se elaboran de 4, 5 y 6 reales libra.

A todo comprador de nueve libras en adelante, se le hace un regalo práctico.

SU DESPACHO, CARMEN, 27, JACA

SE VENDE UN CARRO nuevo para tres caballerías; se dará en buenas condiciones.

Para tratar dirigirse a esta imprenta.

LECHE DE BURRA. Se servirá a domicilio dando aviso en la Panadería de Francisco Malo, calle de San Nicolás.

ABONOS MINERALES

A pesar de las anormales circunstancias, se han recibido, directo de fábrica, el tan acreditado superfosfato marca **Saint Gobain** (francés), hallándose de venta en el Comercio

TARJETAS de visita en todas clases y precios, se confeccionan en la Imprenta de la **VDA. DE R. ABAD, Mayor, 32**

HIERBAS

Se arriendan las de invierno de la pardina de «Lorés» en el término de Javierrelatre.

En Jaca, Echegaray, 6, informarán.

EL SIGLO

Mayor, 15, Obispo, 1 y 3 **Jaca**

Casa de COMPRA Antonio Tegel

Mayor, 43

JACA

Esta casa, como en años anteriores, tendrá gran surtido en

TURRONES

fabricación esmerada de la casa SALVADOR PEREZ de Jaca y de la tan renombrada casa SAURAS de Zaragoza.

Se acaba de recibir especias nuevas y arroces especiales para mondongos.

Se han recibido bacalao de Escocia y Noruega, frescos y superiores, En conserva, salmón y almejas al natural, calamares en su tinta, Thon marino, merluza, atún, bonito y sardinas en aceite.



CHOCOLATES SUPERIORES

PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO

ELABORACION ESPECIAL DE LA CASA

COMERCIO DE JOSE LACASA IPIENS Mayor, 28.

La mejor lejía líquida ES LA MARCA **“LEON,”**

SALVADOR VALLE.-JACA

Precio 20 cént. mos litro, embotellada. Comprando de una caja en adelante 25 por 100 de descuento.

BISUTERIA Y RELOJERIA

DE

José S. Marcuello

Echegaray, 6, JACA

Venta a plazos de toda clase de relojes de pared, despertadores, relojes de señora y caballero, de bolsillo y pulsera, y toda clase de objetos de bisutería fina.

GRAMÓFONOS

de todos estilos y piezas para elegir, de todas clases y precios

Medieros

Se necesitan para la parrida de **XABIERRE-MARTES**

Mucho regadío. Buenos informes.

Tratará en Jaca, Manuel Solano Marco.

MEDIERO. Se necesita para un patrimonio en el pueblo de Gracionepel. Informará la señora viuda de D. Pascual Gastón.

A LOS CAZADORES

Se venden dos cachorros sabuesos de inmejorable raza.

Para tratar dirigirse a Felipe Pordomingo, en

MARTES (Huesca)

Pedro Gorriz, participa a su clientela que ha trasladado sus talleres de marmoles a la calle de la Flor, núm. 4.

BANCO DE ARAGON

(SUCURSAL DE JACA) Mayor, 41

Capital: 5.000.000 de pesetas

Consejo local = D. Manuel Mayner, D. Juan Lacasa, D. Olegario Ferrer, D. Antonio Pueyo D. Miguel López Juan Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

- Compra y venta de valores.
- Cuentas de crédito.
- Préstamos y descuentos.
- Negociaciones y cobro de letras.
- Cuentas corrientes con interés de 2 por 100 anual.
- Imposiciones en metálico y custodia de valores.

CAJA DE AHORROS. - A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de 3 por 100 anual

HORAS DE CAJA

De 9 a 4 y de 3 a 5. Los domingos de 10 a 1.

No se abre los días festivos.

GEBOLLAS DE FUENTES DE EBDO

Se venden a 2 pesetas horca y ajos de DOS pesetas en adelante, en la tienda de vinos de José Aso Lardiés, calle Mayor, 59, (Puerta de Monjas).

Carrero

CIRUJANO DENTISTA de la Facultad de Medicina de Madrid. Premiado con medalla de oro.

Especialista en enfermedades de la boca, (opera sin dolor).

TRABAJOS. - Aparatos artísticos en oro, sistema *Wridgework*, fijos. Dentaduras completas y parciales a precios muy limitados.

Estará en Jaca los días 21, 22 y 23 del presente mes, hospedándose como de costumbre en el segundo piso de la casa núm. 1 de la calle del Reloj, (antigua de NIVELA).

SE VENDE

HERRAJ SUPERIOR

para braseros en en el ALMACEN de Cementos, Yesos y Carbones minerales de

DÁMASO IGUÁCEL LACASA

CARMEN, 10, JACA

SE VENDE una lechala trentena de buena estampa y condiciones. Para informar casa de D. Joaquín Mengual, Jaca.

ECONOMIA, COMODIDAD, MANEJO SENCILLISIMO
HIGIENE, ELEGANCIA, SOLIDEZ INSUPERABLE

¿Sabéis a que os exponéis al consumir el sifón que os es servido en los establecimientos? - Estos sifones cuya cabeza, en la casi totalidad de los casos, no se puede desmontar, representa un foco de toda clase de infecciones dando origen a multitud de enfermedades, intestinales, tales como tifus, gástricas, etc. etc., todo lo cual se evita con el uso del "BLITZ SIFON". Cópula para un libro: 10 céntimos.

También se ponan las botellas del Auto-Sifon en condiciones de poder servir para el consumo de nuestras cápsulas.

VENTA EN JACA: D. Ramón Belto, «La Montaña» y D. Casimiro Perez Gil (Porches del Mercado).

